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Несмотря на то, что в силу 
специфики региональной 

экономики, основу которой со-
ставляет автомобилестроение, 
металлургия и нефтехимия – 
отрасли, больше всех задетые 
кризисом, мы оказались в более 
тяжелой ситуации, чем многие 
другие регионы страны, область 
сохранила свои позиции по 
целому ряду основных показа-
телей развития. Рейтинг эконо-
мического потенциала области 
за минувший год даже немного 
повысился, констатирует Вале-
рий Шанцев. По объему отгруз-
ки продукции обрабатывающих 
предприятий, например, регион 
перешел с шестого места, ко-
торое занимал в России в 2008 
году, на пятое, а в Приволжском 
федеральном округе сохранил 
за собой лидерство.

«Весьма благополучная си-
туация складывается в агропро-
мышленном комплексе», - гово-
рится в тексте послания. Здесь 
по сравнению с 2008 годом от-
мечается увеличение объемов 
производства на 4 процента. В 
области собран самый большой 
за последние 12 лет урожай зер-
новых – 1,5 миллиона тонн. Рост 
наблюдается в производстве пи-
щевых продуктов, постепенное 
восстановление пошло в секто-
ре строительства, где в начале 
2009 года сокращение объемов 
строительных работ было зна-
чительным -  на 50 процентов 
относительно к уровню соответ-
ствующего периода 2008 года. 
«В отличие от ситуации в целом 
по стране, где отмечается сжа-
тие инвестиционного спроса, в 
Нижегородской области сохра-
няется прирост инвестиций в 
основной капитал,- констатирует 
губернатор. – В нашем активе на 
сегодняшний день есть 55 инве-
стиционных и 20 инновационных 
проектов нижегородских пред-
приятий, которые, имея статус 
приоритетных, получают под-
держку правительства области… 
Более половины общего объема 
инвестиций в 2009 году было 
освоено, а это свидетельствует 
о том, - подчеркивает губерна-
тор, - что в области продолжает-
ся процесс модернизации про-
мышленного производства, что 
важно для будущего развития».

Предварительные итоги 2009 
года позволили главе региона 
заявить о начале стабилиза-
ции экономической ситуации 
на территории области и о пла-
нировании перехода региона к 

устойчивому развитию. По его 
оценке, завершения кризиса в 
2010 году ждать не следует (рост 
объемов производства составит 
примерно 3 процента, что не по-
кроет пришедшегося на 2009 
год спада), но уже в 2011 году, 
прогнозирует Валерий Шанцев, 
«мы сможем вернуться на докри-
зисный уровень, а с 2012 года 
планируется рост на 7-8 процен-
тов».

Преодоление последствий 
кризиса и дальнейшее 

устойчивое развитие области 
региональное руководство свя-
зывает с диверсификацией об-
ластной экономики, то есть с 
активным развитием других, не 
доминирующих в ее структуре 
отраслей. В их числе губернатор 
назвал пищевую промышлен-
ность, мощности которой пока 
задействованы только наполо-
вину, фармацевтику, атомное 
машиностроение, химическое 
производство. На диверсифика-
ции экономики  будут строить-
ся и программы стабилизации 
социально-экономической си-
туации в 13 моногородах Ниже-
городской области, в частности, 
в таких проблемных, как Завол-
жье, Павлово, Выкса, Кулебаки. 
Два первых уже вошли в феде-
ральный список 20 моногородов, 
инвестпроекты которых  будет 
финансировать Инвестиционный 
фонд РФ. В рамках программ 
диверсификации промышлен-
ности в моногородах Нижего-
родской области в Кстовском 
районе планируется построить 
комплекс ПВХ, в Заволжье – за-
вод малоэтажного домострое-

ния экономкласса, в Павловском 
районе – завод по производству 
гипсокартона и создание горно-
лыжной базы.

Преодоление сырьевой за-
висимости, диверсификацию 
российской экономики в сторону 
развития высокотехнологичных 
отраслей премьер Владимир Пу-
тин назвал недавно «сверхзада-
чей на ближайшее десятилетие». 
И в ее реализацию сейчас вклю-
чаются все субъекты Российской 
Федерации, желающие нарас-
тить устойчивость к кризисам. 
Другая перекличка послания 
губернатора Нижегородской об-
ласти с реперными точками госу-
дарственной политики – борьба с 
коррупцией и преодоление адми-
нистративных барьеров, эффек-
тивность расходования бюджета. 
В рамках последней темы Вале-
рий Шанцев говорил о необходи-
мости разработать региональную 
и муниципальные программы в 
области энергосбережения.

Большое внимание губерна-
тор уделил образованию и под-
готовке кадров. В минувшем 
году около трех тысяч выпуск-
ников профессиональных учеб-
ных заведений, то есть пример-
но каждый восьмой, пополнили 
ряды безработных. Их не брали 
на предприятия, потому что нет 
опыта работы. Губернатор пред-
ложил развивать систему ста-
жировок и подчеркнул необхо-
димость участия предприятий, 
нуждающихся в кадрах, в их под-
готовке.

Особый пункт послания – про-
блемы инвалидов. Их в об-

ласти около 400 тысяч, причем 

75 тысяч из них – людей в трудо-
способном возрасте. «Цель каче-
ственного роста уровня жизни для 
этих граждан имеет особое звуча-
ние, - говорится в послании. - Их 
проблемы многими воспринима-
ются как проблемы людей с огра-
ниченными возможностями. Такой 
подход следует признать в корне 
неверным. Ограничение их воз-
можностей во многом создано ис-
кусственно – жизненно-бытовыми 
условиями, средой обитания, то 
есть внешними факторами. Мы 
должны стремиться к тому, чтобы 
Нижегородская область стала тер-
риторией равных возможностей. В 
этом отношении первоочередными 
задачами являются обеспечение 
доступной для инвалидов среды 
жизнедеятельности и содействие 
формированию самостоятельного 
и независимого образа жизни, ко-
торый побуждал бы таких людей на 
самообеспечение, отказ от ижди-
венческих настроений и государ-
ственной гиперопеки».

Поднимая тему отношения к 
инвалидам, губернатор подчер-
кнул, что ответственность за тру-
доустройство инвалидов лежит 
не только на правительстве, но 
и на всем обществе. Как пример 
понимания этого он привел пло-
дотворное сотрудничество нало-
говой службы и НООООО ВОИ. В 
13 инспекциях уже созданы ра-
бочие места для 170 инвалидов-
опорников. А в этом году нижего-
родские налоговики планируют 
расширить число таких рабочих 
мест до 300. Проект последова-
тельно развивается, и в его рам-
ках на финансовом факультете 
государственного университета 

им. Н.А.Лобачевского создана 
группа студентов с заболевания-
ми опорно-двигательной систе-
мы, которые проходят обучение 
специальности «налоги и нало-
гообложение».

Послание губернатора Зако-
нодательному собранию, фор-
мулирующее задачи на 2010 год, 
не могло обойти вниманием и 
тему подготовки к празднова-
нию 65-летия Победы совет-
ского народа в Великой Отече-
ственной войне. Над этим уже 
работает оргкомитет. На прове-
дение праздничных мероприя-
тий региональная власть решила 
денег не жалеть, и в бюджетах 
всех уровней на это заложено 
почти 2 миллиарда рублей. Око-
ло 98 процентов этих средств 
пойдет на улучшение социально-
бытовых условий жизни инва-
лидов и ветеранов ВОВ. Кроме 
господдержки ветеранов,  нуж-
дающихся в улучшении жилищ-
ных условий, за счет областного 
бюджета в 2010 году предусмо-
трено оказание адресной мате-
риальной помощи этой группе 
населения на ремонт жилья, га-
зификацию, лечение и другие 
нужды. Ни один ветеран, обеща-
ет губернатор, не останется без 
должного внимания. Планиру-
ется обновить и реставрировать 
более 1800 объектов воинских 
захоронений и мемориальных 
комплексов.

Можно ли послание, про-
звучавшее под Новый год, 

когда у веры в лучшее вырастают 
крылья, считать реалистичным? 
Аналитики считают, что можно. 
Запас прочности у региональ-
ной экономики, заложенный ее 
динамичным развитием в пред-
кризисный период, оказался 
достаточным, чтобы минимизи-
ровать негативное влияние кри-
зиса.  Процесс переориентации 
региональной экономики может 
стать еще эффективнее, если 
увеличить в ней долю малого и 
среднего бизнеса.

 Есть и еще одно преимуще-
ство. В этот непростой пери-
од нижегородское сообщество 
проявило солидарность, на кото-
рую власть очень рассчитывает и 
впредь. «Работать слаженно, в 
одной команде, подчиняя инте-
ресы отдельных ведомств, ор-
ганизаций и предприятий одной 
цели – обеспечению развития 
Нижегородской области, - глав-
ное условие, которое позволит 
справиться со стоящими задача-
ми», - считает губернатор.

Перспектива

Лучшее, конечно, впереди

- По данным независи-
мых социологических служб, 
наиболее проблемными у 
нас, как и в России в целом, 
с точки зрения удовлетво-
ренности населения каче-
ством услуг являются сферы 
жилищно-коммунального 
хозяйства и здравоохране-
ния. Многие беды ЖКХ в зна-
чительной мере определены 
высокой степенью изношен-
ности инфраструктуры. И 
хотя за годы реформиро-
вания этой отрасли в пла-
не модернизации сделано 
немало, приведение ее в 
должное состояние потре-
бует еще не одного года.

Мы как квартиросъем-
щики и собственники жилья 
уже давно не пользуемся 
государственными дотация-
ми и полностью оплачиваем 
стоимость коммунальных 
услуг. Но из чего склады-
вается цена той или иной 
услуги,  простому обывате-

лю понять крайне сложно. В 
ней много составляющих, в 
том числе и неэффективные 
расходы, связанные с ветхо-
стью коммунальных сетей, 
усредненные расчеты по-
требления воды, тепла. 

Жители должны оплачи-
вать реально потребляемые 
услуги, а не ветхую комму-
нальную инфраструктуру 
– такая задача была постав-
лена в послании президента 
страны Дмитрия Медведева. 
«Мы обязаны ее решить», - 
прозвучало и в послании ни-
жегородского губернатора. 

В этой связи мы планиру-
ем принять в 1 квартале 2010 
года постановление Законо-
дательного собрания с рабо-
чим названием «О тарифной 
политике в сфере жилищно-
коммунальных услуг в Ни-
жегородской области и ее 
влиянии на социально- эконо-
мическое развитие», направ-
ленное на усовершенство-

вание этой самой политики. 
И если при этом будут реа-
лизованы некоторые идеи и 
пилотные проекты, которые 
обсуждаются в правитель-
ственных структурах и в ко-
митете, в будущем снизиться 
размер взимаемой с граждан 
платы за отопление, электро-
снабжение и иные комму-
нальные услуги и повысится 
их качество.

В послании губернатора, 
например, прозвучало, что 
в Нижегородском регионе 
медленнее, чем в других, 
внедряется отпуск тепла, 
газа, холодной и горячей 
воды по показаниям прибо-
ров учета. Да, они недеше-
вы, и цена приборов мно-
гих смущает. Но смущают и 
условия их установки и экс-
плуатации. Мы предлагаем 
установку приборов учета 
включать в общее имущество 
собственников помещений 
во всех многоквартирных 

домах Нижегородской обла-
сти, что будет «прописано» в 
новом законе.

Закон должен также 
предусмотреть мероприя-
тия, направленные на сни-
жение средневзвешенной 
стоимости электрической 
энергии, приобретаемой 
промышленными предприя-
тиями, предприятиями мало-
го и среднего бизнеса, а так-
же на снижение стоимости 
тепловой энергии для потре-
бителей к уровню, не превы-
шающему среднее значение 
по Приволжскому федераль-
ному округу. Сегодня у нас 
этот показатель выше.

 Крайне важной и акту-
альной темой является энер-
госбережение и повышение 
энергетической эффектив-
ности. В этом году в рамках 
данной проблематики в ре-
гионе началась разработка 
региональных и муници-
пальных программ. Со своей 

стороны депутатский корпус 
намерен принять участие в 
оценке эффективности схем 
теплоснабжения поселений. 
В случае необходимости мы 
подключимся к разработке 
новых схем, которые исклю-
чат возможность покрытия 
затрат на предоставление 
коммунальных услуг одной 
группе потребителей за счет 
тарифов, установленных для 
другой группы.

В январе Законодатель-
ное собрание  внесло из-
менения в закон Нижего-
родской области «О формах 
и порядке предоставления 
мер социальной поддерж-
ки по обеспечению жильем 
отдельных  категорий граж-
дан», продиктованные ре-
шением президента РФ 
Дмитрия Медведева оказать 
господдержку всем ветера-
нам ВОВ, нуждающимся в 
улучшении жилищных усло-
вий, независимо от сроков 
подачи заявления. Сейчас 
чиновники занялись реали-
зацией нововведения. Но, 
кроме того, в областном 
бюджете на 2010 год пред-
усмотрено выделение 44,5 
миллиона рублей на оказа-
ние ветеранам адресной ма-
териальной помощи на ре-
монт жилья, газификацию, 
лечение и другие нужды. 
Наш комитет внес предложе-
ние провести до марта этого 
года обследование жилищ-
ных условий и других вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны, не вошедших как 

нуждающиеся в жилье в про-
грамму господдержки. Так 
что всем, кому нужна будет 
финансовая помощь в про-
ведении ремонта и повы-
шении уровня благоустро-
енности жилых помещений, 
ее получат по результатам 
обследования.

Ряд предложений коми-
тет внес и по восстановле-
нию объемов жилищного 
строительства, упавших 
в связи с экономическим 
кризисом. Основной точкой 
роста должна стать сфера 
малоэтажной застройки, 
сфокусированная на строи-
тельстве недорого жилья. 
В этой связи мы готовим 
предложения по стимулиро-
ванию малоэтажного строи-
тельства.

По предварительным 
оценкам, за 2009 год в жилых 
новостройках в регионе было 
введено 0,4 квадратных ме-
тра в расчете на одного жите-
ля области. Областное пра-
вительство ставило задачу к 
2020 году достичь таких объ-
емов жилищного строитель-
ства, чтобы ежегодно вво-
дить по квадратному метру 
на человека. По некоторым 
оценкам, область может вый-
ти на этот уровень уже в 2018 
году. Думаю, что совместная 
работа по реализации посла-
ния всего нижегородского 
сообщества позволит с этой 
и другими задачами успешно 
справиться.
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О тарифах и не только• Комментарий

Послание, обращенное в первую очередь к депутатам Законодательного собрания, 
было воспринято ими как руководство к действию. Сразу по окончании новогодних каникул 
в комитетах нижегородского парламента началась работа по подготовке плана реализа-
ции целевых стратегических установок развития области, прозвучавших в этом документе. 
Предложения по воплощению в жизнь поставленных в послании задач с позиций нормо- 
творческой деятельности нашлись фактически у каждого профильного комитета. Особен-
но активно поработали члены комитета по социальной политике и комитета по жилищно-
коммунальному хозяйству и градостроительству. Ведь таким темам, как обеспечение жи-
телей области достойной среды обитания и сохранение здоровья нации, в послании было 
отведено особенно много места.

О том, что думают депутаты - «жилищники» по поводу поставленных в послании задач в 
сфере ЖКХ, рассказывает заместитель председателя комитета Александр КОСОВСКИХ.

Вряд ли ошибусь, если скажу, что, за вашим новогодним столом не обошлось без «антикризис-
ных» тостов. Конечно, тосты – всего лишь слова, благие пожелания, к которым никто серьезно не 
относится. Но у этих – другая энергетика. Оставить за бортом 2009 года все связанные с кризисом 
личные потери – не просто суть произнесенных на эту тему спичей.  Почти треть опрошенных социо-
логами россиян действительно смотрят на наступивший год с оптимизмом и свято верят в скорую 
прибавку к жалованию и улучшение своего материального положения. Да и как не поверить в то, что 
очень хочется, если под занавес года сам президент страны Дмитрий Медведев констатировал, что 
«мы прошли самую сложную стадию, вместе прошли, согласованно и успешно», хотя «нам и пред-
стоит еще решить целый ряд задач».

«Мы выстояли», – вторит  первому лицу страны глава Нижегородской области Валерий Шанцев, 
подводя черту под годом минувшим в своем послании Законодательному собранию, прозвучавше-
му 22 декабря. Заметим, что перенос ежегодного послания с весны на конец года было мерой вы-
нужденной: мировой финансовый кризис существенно изменил условия жизнедеятельности рос-
сийских регионов, и в период стремительного развития связанной с ним ситуации ни один эксперт 
не брался отвечать за точность своих прогнозов.

На чем же строится уверенность областного руководства, что худшее у нижегородцев осталось 
позади?




